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　株式会社ダイチ　山本です。弊社でも今年
の 2 月から技能実習制度を活用し、3 名のベ
トナム人を雇用しています。初めての事なの
で最初は不安がありました。実際、どの程度
仕事が出来るのか？どのように教えていくの
か？　彼らが入国してちょうど６ヵ月経ちま
す、結論から言うと問題なし！
　仕事は丁寧！　思っていた以上に上達が早
い！　性格が明るく前向き！まじめに言われ
たことを黙々とこなす！半年ですでに戦力に
なっています。予想以上の仕事ぶりに、今年
も６月にベトナムに飛び、来年からの実習生
の面接に行ってきました。また、溶接工です
けど（溶接以外の工程も多少できます）ベト
ナムの様子は、前号で柴垣製作所の柴垣社長
が判りやすく説明されていますので省略しま
す。
　実習生／就労生と最近よく耳にします。簡
単にいうと実習生は実技研修で日本に来て技
術を学んで一定期間が来たら国に帰ります。
また、仕事面も制約があり、溶接工として来
たら溶接がメインでその前後の作業のみ出来

る。判りやすく言えば、溶接の実習生に曲げ
はダメ！って事です。
　賃金面は、働く都道府県の最低賃金より下
はダメ。
　住まいは会社が用意、１人当たり最低３畳
以上。必要な物は会社が用意。光熱費は一人
１万円徴収します。（弊社の場合）
　１年に１回試験があります。弊社では９月
～ 10 月に溶接試験があります。お互い初め
ての事なので緊張しています。これに落ち
たら彼らは国に帰ることになると聞いてい
ます。そうです、会社側にも『指導力が無け

ベトナム実習生が入国して半年 
技能実習制度について特集

ベトナム実習生による sus 溶接

ベトナム実習生による筐体溶接 ベトナム実習生   カバー溶接
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れば今後、受け入れは出来ませんよ。』実習
生にも『仕事を覚えなければ日本で働けませ
んよ。』と言う事です。なかなか厳しいです。
特にここ数年、企業側にも実習生側にも問題
が多々あり厳しくなってきています。組合も
国の審査が厳しくなり権利が無くなる場合も
あるそうです。賃金の問題（残業代を払わな
い、近隣住民と問題がおこる）など、最近で
はテレビでも特集番組をよく見ます。実習生
の働く環境を整えず、ただ、安く使える労働
者と思っている企業があるからです。これか
らの日本の労働人口を考えたとき、外国人労
働者は必要な人材です。互いに利益があるよ
うにしていきたいですね。
 　就労生は日本に就職目的で来て働く人の
事で、基本、日本人と同じ扱いとなります。
　どちらかというと高度人材の確保。今年の
3 月に日本で就職を考えている韓国の大学生
の受け入れを目的に、福岡県の中小企業支援
センターの方や、外国人高度人材受け入れや
インターンシップに興味がある企業の方々と
大学を訪問しました。日本で就職したいと考
えている学生の多さにちょっとビックリしま
した。実際に昨年福岡の企業で夏休みの間に、
実習して今年から働いている方もいます。韓
国語はもちろん英語・日本語が話せ専門知識
を学んでいる学生たちです。韓国では大学を
出ても大手企業と中小企業の賃金格差が大き
く、最近では他国で就職する学生が多く、大

学側も積極的に就職を斡旋しているとの事で
す。
　これから経営をしていく上で、外国人を雇
用していくと言う事は当たり前になりそうで
すね。弊社で働いているベトナム実習生に日
本を選んだ理由と実際に日本で働いてみてど
うかを聞きました。　日本の文化に触れたい。
日本の技術・仕事の仕方を学びたい。日本人
は親切で優しい。日本は食べ物がおいしい。
みんな親切、仕事も楽しいと言ってくれまし
た。ただ、右も左もわからない国で働く彼ら
の悩み不安ははかり知れない物があると思い
ます。若くても働いたお金を国に送金してい
る姿に学ぶ事も多くあります。言葉の壁は多
少ありますが、積極的に活用できる制度だと
思います。今後、実習生同士の勉強会等を工
業会でも支援出来たらいいなと思います。

〈山本 大地　株式会社ダイチ〉

韓国の大学生向けの日本企業説明会 大学側とのインターンシップについての話し合い

韓国の大学
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工業会からのお知らせ

企画推進委員会　長野県工場視察研修会

　平成 30 年 7 月 19 日（木）～ 20 日（金）
の 1 泊 2 日、企画推進委員会のメンバー 10
社 10 名＋事務局 3 名の 13 名で長野県への
工場視察研修会が開催されました。
　今回の企画推進委員会の工場視察研修会の
目的は㈱ツカタ様、㈱平出精密様の 2 社の工
場視察と長野県シートメタル工業会の青年部
の方々との交流を深めることを目的といたし
ました。
　福岡空港から空路で約 1 時間半、飛行機の
窓から富士山を眺めつつ、一路長野県は信州
まつもと空港へ。福岡のジメジメした暑さは
ないものの、それでも日中は 30℃を超える
気温となっていました。
　到着し、まずは腹ごしらえということで、
長野名物信州味噌の昼食をいただきます。味
噌蔵を見学し信州味噌の豚汁など味噌づくし
を堪能させていただきました。

 

　午後から長野県茅
ち の

野市の㈱ツカタ様の工場
視察へ。
　塚田 道

おさむ

社長、塚田宗太専務に工場の案内
をしていただきました。
　㈱ツカタ様は『24 時間無人板金生産シス
テム』を掲げられていて、国内トップクラス
の自動化設備を導入された傍ら、社員の教育・
指導によって 1 人で複数台の加工機を担当

することが可能となり、ブランク加工から曲
げ加工まで人の手が介在する時間を極力少な
くすることができ、人の手によるバラツキ・
ヒューマンエラーを排除することで短納期・
高品質な製品の製作を可能にしていました。
　過去にとらわれない新しいものづくりのお
言葉通り、社長のお人柄と会社の雰囲気に学
ぶべき所がたくさんありました。

 

 

　その後は、松本市へ戻りホテルへチェック
インし長野県シートメタル工業会青年部（信
州 ZukuDa’s）の皆さんとの懇親会へ。懇親
会は大盛り上がり。時間が経つのも忘れ、熱
く語り合うことができました。１次会の盛り
上がりそのままに、その後皆さんは夜の松本
市へ消えていかれたのは言うまでもありませ
ん。

味噌の熟成具合の説明を聞きます

会社説明をする㈱ツカタの塚田道社長（左）と塚田宗太専務（右）

工場内でも質問が飛び交います
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　2 日目も天気は
晴れ。午前中から
気温は 30℃近く
まで上がっていま
したが、工場視察
は午後から、この
空いた時間で多少
の観光をというこ
とで『国宝　松本
城』（今号表紙）へ。
昼食は長野名物信

州そばとイナゴの佃煮をいただきました。
　午後から長野県岡

お か や

谷市の㈱平
ひらいで

出精密様の工
場視察へ。
　平出正彦社長、平出琢磨専務に工場の案内
をしていただきました。
　工場には無駄なスペースは一切なく、作業
者の効率と流れを考えられており、階段や壁
には自然と目に入るように作業する上での大
事なことが書いてあるなどアイデアと工夫が
所々に見受けられました。また人材育成にも
力をいれておられ、若い社員が明るく元気に
挨拶してくれたことが好印象でした。これも
社長のお人柄のなせることだと思います。
　工場見学の後、社長から平出精密の過去・
現在そして未来のお話を聞き、今までアグ
レッシブにたくさんのことに挑戦し、今も挑
戦し続けている社長のバイタリティには驚く
ばかりでした。

　まだまだ、お話を聞きたかったのですが、
飛行機の時間も迫っていたため工場視察も終
了となりました。
　最後に今回工場視察を快く受けていただい
た、㈱ツカタ様、㈱平出精密様、長野県シー
トメタル工業会青年部の皆様誠にありがとう
ございました。大変有意義な研修会となりま
した。今後もこのような交流の場を多く設け、
親睦を深めていければと思っております。今
後ともよろしくお願いいたします。

〈藤 雄一朗　株式会社三藤製作所〉

交流会の様子（松本市内にて）

階段に書かれた注意事項

平出精密様での集合写真

長野名物！？イナゴの佃煮



6

　

工業会からのお知らせ

平成30年度　セミナーの御報告

板金 “い・ろ・は” 研修会

　平成 24 年に始まった「板金 “い・ろ・は” 研修会」は、本年度も 10 社 23 名の参加で開催
されました。板金 “い・ろ・は” 研修会は本年度からフォロー研修を１日増やし、工場視察を
含めて５日間での研修会となります。５月８日・９日のメイン研修では、社会人としての心構
えや学生との違い、責任についての説明や挨拶の仕方や名刺交換の仕方、敬語の使い方から、
板金業界についての説明などを行い、感謝の気持ちとこれからの抱負等を書いた「社長への手
紙」を出してメイン研修会を終えました。８月２日のフォロー研修では、事前に上司の方から、
本人の評価やメッセージを書いてもらったものを読み、上司の方からの指摘をどう改善してい
くかを考え、メッセージをくれた上司へお礼やこれからの抱負を書いた手紙をだして、フォロー
１回目を終えました。フォロー２回目は上司や先輩に教えられて身に付いたことや、気付いた
事、反省点を整理し次の目標を検討し、自己行動変革に向けてのポイントを絞り込み、目標設
定とスケジューリングの訓練を行う予定です。

　　　

パワーアップ研修会

　本年度のパワーアップ研修会は７社 12 名にて開催されました。現場改善を目的として、６
月 15 日・16 日に行われたメイン研修では、リーダーの役割と責任、リーダーに求められる能力、
職場改善のノウハウを学びました。８月４日のフォロー研修１回目では、自分の職場の中で見
つけた作業について、優先順位の高い改善テーマを決めて、観測したデータから準備作業や段
取り作業の中身を集計して、グラフなどを作成し分析結果をまとめました。９月 14 日のフォ
ロー研修２回目では、成果発表会に向けて、プレ発表会を行い、先生からのアドバイスを受け
ます。10 月 26 日の成果発表会では、現場を改善する為に無駄な部分をピックアップし、対策
を考えて実施し、どの位成果が出たかを発表します。

メイン研修での座学講習の様子 機械の説明を受ける受講者
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　来る 10 月 17 日（水）～ 19 日（金）までの３日間、マリンメッセ福岡で開催される九州最
大級の産業見本市「モノづくりフェア 2018」に九州シートメタル工業会がブース出展します。
　今回で５回目の出展となる同フェアでは、第 30 回優秀板金製品技能フェアの入賞作品を展
示するなどして、板金加工の魅力や可能性をアピールします。開催間近になりましたら会員の
皆様へ招待券を発送させて頂きますので、ぜひとも足をお運びください。

　会期：2018 年 10 月 17 日（水）～ 19 日（金）
　　　　10：00 ～ 17：00
　　　　　　　　 （最終日は 16：00 まで）

　会場：マリンメッセ福岡
　　　　（福岡市博多区沖浜町 7-1）

　主催：日刊工業新聞社

2017 年の様子

　　　　　　　ブース出展のお知らせ

　　　　　　　

リーダー能力強化セミナー

　４回に分けて行うリーダー能力強化セミナーは、第１回目を５月 11 日に７社 16 名で「職
場のチームワークを高めるリーダーの日常行動ポイント」をテーマに、グループ討論などを行
いながら、リーダーの有るべき姿や信頼関係を高める術を学びました。第２回目は先生の都合
で、急遽日程変更が有りましたが、７月 28 日に６社 15 名で「職場パワーは上司力（リーダー
シップ）で決まる！」をテーマに自己診断を交えながら、リーダーシップの大切さや効果、討
議する際のリーダーの注意事項や討議の有効性などについて学びました。

熱心に先生の話を聞きます プレ発表の様子
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　「職人のこだわり」は、こだわりの道具、
作業の仕方、記録の仕方、冶具、後輩への指
導の仕方等々、工場の職人さんがこだわって
いることを教えてもらうコーナーです。  
　第２回は有限会社中村製作所の配線組立グ
ループリーダー東光秀さんです。

　我社は、主に火力発電所向けの計器収
納盤や、船舶向けの分電盤・配電盤を製
作しており、機械加工から塗装、計装、
配線まで一貫生産体制を整えた板金加工
を得意としています。
　配線組立作業に携わっているのです
が、器具の取り付けにおいて普段から気
を付けていることがあります。
　器具の取り付けの後や制御線、主回路
配線の後に 再度増締めを行い、締め込
みの確認をすることです。
　一見、当たり前と思われがちですが、
非常に重要です。
　また、締めのトルクチェックを行うた
めの、板を製作し、作業員それぞれが定
期的にチェックを行うことで技術確認と
品質向上に心掛けています。
　こういったことにこだわりながら、今
後も確実な製品作製に繋げていきたいで
す。

職人の
こだわり

第２回

増し締め確認作業中

完成した船舶用配電盤

定期的にトルクチェックを行う（M3 ～ M12）

配線作業中の東リーダー
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　小さなことからコツコツと。柴垣製作所　
柴垣拓史です。
　5/15 アメリカのノースカロライナ州から
彼はやってきた。
　ティモスィー・ダッシュ
　日本名　西川　ティモスィー
　私の妻の従弟です。父親がアメリカ人、母
が妻の叔母です。
　みんなからはティムと呼ばれています。
　今までアメリカでの仕事はテストなどの採

点付けの仕事
や、銃の訓練
所のスタッフ
をしていまし
た。叔母の方
からティムの
仕事が安定し
ていないと聞
い て い た の
で、それなら
是非日本に来
て手伝ってほ
しいと話して
いたのが実現
したかたちで
す。
　外見はアメ
リカ人よりで
すが性格は日
本人ぽく、礼
儀正しい精神
を持ったサム
ライです。
お 父 さ ん の

ジェームス・ダッシュさんが軍人だったこと
で、ティム自身も中学まで沖縄、岩国に住ん
でいたこともあり、日本語も会話に困ること
はあまりないです。
　日本語で伝えにくい、伝わりにくい時には
英語の単語を交えながら話します。その時気
づくのが日本は日常から多くの英語が溢れて
いるということです。
　マンガや広告、テレビなどで使われている
言葉のおかげで会話がスムーズにいくことが
たびたびあります。
　ティム以外の人と話す時つい英語の単語を
使ってしまうことがあり、ルー大柴みたいに
なる時もあります。
　たまにその単語は使い方おかしいよと笑わ
れます。日本人が意味を深く考えないで使っ
ている言葉もあるようです。
　彼の趣味はゲームで会社内でもゲームの話
題などからすぐに皆と溶け込んで、そのおか
げで仕事のやり取りも覚えるのが早いです。
　これからも一緒にがんばっていけたらと思
います。

★マイブーム★

ノースカロライナからの応援者

ウナギ釣りをするティム

車届きました

さっそくぶつけました溶接工ティム
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〈第三部〉
　４日目、再び電話で起床。今日が研修の中
日。外を見ると船は島々を通り抜けており、
ヨーロッパ的なのどかな風景が広がってい
る。船内の手摺を見ていると、何年か前にやっ
た三菱造船の仕事を思い出す…。

　バイキングの朝食後 16 時間の船旅もあっ
という間に下船の時間に。今日からはス
ウェーデンの視察。バスに乗り換えて現地ス
タッフの方の話を聞きながら移動。国土は日
本より広く、樫の木が多く、北極の方に山が
１つあるだけで真っ平。化石燃料は取れず、
水力 50%、原子力 50% で燃料は全て国内で
処理している。人口は日本の 1/13 ぐらいの
1,000 万人弱。20% は移民。北欧５か国の中
では一番大きい。福祉国家で、物価は高く、
消費税は 25%。冬は仕事が出来ず失業保険
をもらう人もいる。最低年休を 250 日／年
に必ず取らないと、会社に罰則がある。夫婦
で育児休暇がかなり取れ、80% の給料も保
証され、成人になるまで医療費もいらない。
病院にかかるのに非常に時間がかかり、手遅

れになることもある。電話の受話器やＰＣの
マウス、牛乳パックや紙おむつはスウェーデ
ンが発祥。っといったことを聞きながら最初
に視察先のノーベル賞晩餐会が開催されるス
トックホルム市庁舎へ到着。
　国内の資材のみで固い岩盤の上に鉄筋なし
で積み重ねられて建設されており、今も現役
で使用さており、資材を取り換えする際には
前と全く同じ素材を調達出来る様になってい
ることに驚く。

　続いて旧市街ガムラスタンに移動し、ノー
ベル博物館でお約束の金メダルチョコを入手
して、宮殿の前で
パレードを見る。
女性の衛士がかな
り 格 好 い い！ ス
ウェーデンでは男
女関係なく第一子
が王位を継承し、
兵役も男女関係な
くあるとのこと。
ミートボールの昼
食後、ドロットニ
ングホルム宮殿と
その庭園へ。
　ストックホルム市庁舎もそうだったが、建
物の趣、規模、重厚さ、高価さ、気品さ全て
素晴らしく、度肝を抜かれる。今日本で安か
ろう良かろうで建設業に携わっているが、本

ドイツ・フィンランド・スウェーデン　北欧三国　番外編

Vol.14

ストックホルム市庁舎

船内の手摺

金メダルチョコ
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質から根本的に考えさせられてしまった。地
震の有無はあるにしても、何百年先に通用す
る建物…、日本にも過去たくさんの素晴らし
い建物があるだけに今の建設業は残念でたま
らない。ホテルにチェックインした後、ストッ
クホルム最後の夜は市街地での夕食後にホテ
ルのバーへ。

　５日目、早朝バスの中でサンドウィッチを
食べつつ、ストックホルムの空港へ。やはり
特別な出国手続き等はない。コブスの紅茶を
探すことが出来ないまま、少し遅れて一路
ミュンヘンへ。ミュンヘン到着後トイレに
行って戻ると、みんなどこかへすでに移動し
ている…（汗）やはり特別な入国手続きはな
いが、かなりあせりつつ、よく分からない案
内を見ながら進むと荷物を受け取りしている
みんなを発見！何食わぬ顔でその中に入る。
今度は預けていた荷物が出て来ない、しかも
お土産の入った袋の方が…（涙）よりにも
よってお土産の方で、もしお土産なしで帰っ
たらぞっとすると思いつつ、みんなからお土
産は預けるものではないといわれ（涙）窓口
へ行こうとすると、別のベルトコンベアをぐ
るぐる回る袋を発見！無事に回収出来ホッと
する。バスに乗り込み、鮭弁当を食べながら
アウトバーンをかっ飛ばしてディズニーラン
ドのモデルになったお城ノイシュヴァンシュ
タイン城へ。空港から約２時間、田園ののど
かなヨーロッパらしい絶景の広がる所へ。

　免税店で買い物の後、専用のバスに乗り換
えてお城の近くまで移動し、橋の上から滝や
城を堪能しながら、順番になるまで時間待ち。
案内を聞きながら中に入るとその豪華さに驚
く。でもスウェーデンの様に歴史までは感じ
られず、どこか真新しい感じがしたが、豪華

ディズニーランドのモデル？
ノイシュヴァンシュタイン城

馬に跨る女性衛士

宮殿前のパレード

ドロットニングホルム宮殿
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さは今回の中でピカ一。帰りは徒歩で駐車場
まで戻り、レストランで今回の研修最後の夕
食。そこからまた２時間かけてミュンヘンの
ホテルへ。チェックイン後最後の夜を過ごす
べく各々色々な行動へ。自分は鉄ちゃんとし
て、一人ホテルからすぐのミュンヘン駅へ出
撃する。
　６日目、５時頃起床し、朝食前に再度ミュ
ンヘン駅まで行ってみる。９時にホテルを
出発し、オリンピック会場やタワーを見なが
ら、ＢＭＷ博物館へ。車を見るのはさて置き、

各所に使ってあるステンレスビーズ仕上の切
板３㎜パネルの加工技術、数量にばかり目が
留まる。あのＲ加工はどうやっているのだろ
うか？設計・バラシはどうなのか？目地もき
ちんとそろっているし、外壁も天井もステン
レスのパンチングだらけだし、これだけの物
量のステンレスを使用し、高度な加工技術を
伴っており、さすが工業大国ドイツと肌で感
じる。
　お土産屋にある文房具もドイツらしいこ
じゃれた物を多々目にした。ソーセージとハ
ンバーガーでの昼食後、時間にゆとりを持っ
てミュンヘン空港へ。タックスフリーの手続
きに時間がかかり、気が付くと搭乗時刻間
近に…。どうしてもゾーリンゲンの爪切り
とサッカーのバイエルンミュンヘンのユニ
フォーム（子供用だけどでかいサイズしかな
かった）だ
けは買いた
くてターミ
ナル内を走
り回る。無
事に搭乗し
て 再 び 12
時間のフラ
イトへ。帰りは通路側の席だったので行き程
の苦痛はなかった。預けていた荷物も無事に
受け取り、入国手続きも終わり長かった研修
も解散。国内線ターミナルへ移動し、福岡空
港まで本当に最後のフライト後、タクシーに
て無事に帰宅。
　北欧という普段なかなか行けない所に行か
せていただきまして、本当に良かったです。
おかげで日本やアジアとはまた全然違った発
想や、歴史、気候、条件等感じることが出来
た。すぐにこのことが活かせるかどうか分か
りませんが、貴重な経験をさせていただきま
した。

〈終わり〉
〈白水 靖久　株式会社新栄製作所〉

SUS パネルだらけの BMW 博物館

ゾーリンゲンの爪切り

館内の様子

外壁も SUS パネル
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編 集 後 記
　今回はベトナム実習生の事や、長野県工場視察研修会、第
二回職人のこだわり等、興味深い記事が盛りだくさんです。
これからも、モノづくりフェア 2018 や各種セミナーと色々
とあります。積極的に参加して交流を広げていき、日本の西
からアジアに向けて先頭をきって行けるようにしたいです
ね。九州シートメタル工業会が更なる成長、発展が出来るよ
う微力ながら頑張ります。　　　〈山本 大地　株式会社ダイチ〉

今回の表紙

国宝　松本城
　先日、企画推進委員会のメンバーで長野県を訪問し
た際に、松本城にも伺いました。
　現存する五重六階の天守閣を持つ最古の城（もう一
つは姫路城）で、国宝です。
　築城は諸説あるようですが、約 430 年程前という
ことになります。

　『白鷺城』と呼ばれる姫路と対を為すかの如く、漆黒の松本城は『烏城』の通り名が
あるそうです。
　私の住む熊本にも（今は修繕中ですが）ほぼ同時期に作られた熊本城がありますが、
そのままの姿を歴史的に比べることが出来るのは石垣かな？と思い、見てきました。
　熊本城の石垣は、『武者返し』の呼び名があるほど高く、上に行くほど反り返る形状
になっていますが、松本城のそれはさほど高く積み上げられてはいませんでした。
　私なりにその理由を考えてみたのですが、平野にある熊本と違い、標高約 700m の高
地に巨岩を運ぶ技術など当時は皆無でしたでしょうし（事実熊本城の石垣よりも小さめ
の石で構成されているように思います）、何より近隣地域は日本有数の険しい山岳地帯
ですので、武装のまま石垣くらい上るくらいの兵はいたでしょうから、石垣の役割は『防
御』よりも『攻め入られるまでの時間稼ぎ』の意味合いが強かったのかもしれません。
明治期には競売にかけられ、地元の名士と市民の寄付で守られたという歴史もある松本
城は、今も市民に愛される松本のシンボルでした。

〈宮本 健司　有限会社ユー・アイ技研〉

九州シートメタル工業会　ホームページ　http://www/kyushu-sma.gr.jp
ホームページアドレス・メールアドレスを変更された会員の方は、事務局までご連絡下さい。
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